
REWRITTING THE
CULIACÁN EFFECT

Hace un año, el 17 de octubre de 2019, la
ciudad de Culiacán fue tomada por los
hombres de "El Chapo" en respuesta a la
detención de su hijo, Ovidio Guzmán. 

En el primer aniversario de los eventos, la
colección, Las batallas después de la
batalla, interpretando la violencia y la
memoria en Culiacán, nos cuenta cinco
cosas clave sobre el 17 de octubre. 

1) En esto, la violencia se convirtió en una
caricatura, dibujada para encajar en
narrativas preexistentes de México.
2) No era la primera vez que los residentes
experimentaban tal terror, ni era
inexplicable que algunos eligieran celebrar
la liberación de Guzmán.
3) Contrariamente a la creencia popular, los
residentes de Sinaloa no han normalizado
la violencia. 
4) A pesar de que el gobierno del estado, e
incluso la organización criminal, intentaron
suprimir el recuerdo de la violencia, el
trauma del día continúa afectando a los
residentes. 
5) Aún no existe un consenso claro sobre la
trascendencia de los hechos. 

Si seguimos hablando de la violencia en
México sólo como resultado de conflictos
cinematográficos entre “cárteles”,
seguiremos teniendo “el nivel más alto de
violencia” cada año sin cambios a la vista. 

Link: Mexico Today

A UN AÑO DEL "CULIACANAZO",
INVESTIGADORES HACEN MESA
DE ANÁLISIS SOBRE EL SUCESO

Kloppe-Santamaría explicó que el Culiacanazo
es un evento que marca un parteaguas y que se
debe reflexionar sobre las lecciones que nos
dejó.

La lectura desde afuera fue de una gran
preocupación al ver a un Estado, un operativo,
una autoridad que había fallado en su esfuerzo
de capturar a un supuesto delincuente en donde
hubo una falta de cálculo, capacidad operativa e
institucional para lograrlo. 

Kloppe-Santamaría menciona que se percibió
que el Estado mexicano está rebasado y no
puede hacerle frente a estos grupos delictivos.
Se visibilizó una falta de coordinación y
capacidad en términos de recursos, de armas, de
entrenamiento y una clara falla por parte del
Estado mexicano. 

También catalogó al "culiacanazo" como un
episodio vergonzoso para el andamiaje de
seguridad del Estado y mencionó que después
comienza a girar la reflexión en torno a la falta
de memoria institucional en términos de los
límites y los claros fracasos y desventajas de
utilizar este tipo de operativos.

Según la investigadora, esto refleja la falta de
visión y aprendizaje en torno a lo que se debe
hacer y por qué este tipo de medidas son
costosas y no contribuyen a mejorar la seguridad
de los ciudadanos de pie ni menos a debilitar las
estructuras criminales.

Falta de transparencia y opacidad
Gema Kloppe señaló que el hecho de que a un
año no sepamos a ciencia cierta lo que ocurrió
habla de una falla que hemos visto desde
Gobiernos anteriores, y que se sostiene con
opacidad en términos de las tomas de decisiones
y las políticas de seguridad.

Link: Debate

JUSTICIA A LA
DISTANCIA

La justicia a la distancia se refiere a
aquellos procesos que se pueden dar sin
que las partes involucradas estén presentes
en un mismo espacio físico. La innovación
tecnológica en este campo promete acercar
a los que están lejos. Hay que decir las
cosas como son: las barreras de acceso a la
justicia son de por sí muy altas, y la
contingencia las hizo crecer todavía más.

Jaime habla de algunos de los recursos
tecnológicos que facilitan los procesos
legales en otros países, entre los que se
encuentran la plataforma de resolución de
confictos en línea de Canadá y también las
aplicacines y algoritmos. Todo esto no
suplanta a los impartidores de justicia, por
supuesto, pero sí pueden ahorrarles costos
de información y de transacción, aspectos
cruciales cuando sus cargas de trabajo los
desbordan. Estas aplicaciones se han
utilizado para decidir sobre una medida
cautelar, dependiendo del riesgo que
implique un imputado. 

Hay muchas otras modalidades
tecnológicas que pueden utilizarse en las
distintas etapas de un proceso judicial,
desde la activación de una demanda o
querella, su procesamiento, hasta la
ejecución de las resoluciones judiciales. 

Por último, Jaime  espera que desde los
contornos del confinamiento se estén
gestando transformaciones poderosas. Qué
más impactante sería una que acerque la
justicia a los que la sienten y tienen lejos.

Link: El Financiero
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